

to de Oxford, que aspiraba a que la Iglesia de Inglaterra volviera a sus raíces católicas y en el que Newman desempeñó un papel relevante. De ahí el interés de estudiar esta etapa de su vida. Y eso se hace mediante la publicación de textos del propio Newman, que Víctor García Ruiz ha seleccionado de sus cartas y diarios, incluso remontándose a años anteriores donde ya se vislumbran los antecedentes del citado Movimiento. A todo eso se añade un texto breve pero de extraordinario interés de carácter autobiográfico: “Mi enfermedad en Sicilia”. El Estudio Introductorio y los dos anexos (cronología del viaje y glosario de los términos y personajes que aparecen en los textos reproducidos) ayudan al lector a la lectura de estos escritos que forman un relato personal de una etapa decisiva en la vida de Newman.- F. L.

JULIÁ, Ernesto, *Instantáneas de un cambio*. Javier Echevarría, *Prelado del Opus Dei*. Ediciones Palabra, Madrid 2018, 256 pp., 17,50 €

Javier Echevarría fue Prelado del Opus Dei, el tercero al frente de la institución, entre 1994 y 2016. Su vida estuvo estrechamente vinculada a los dos que le precedieron en el cargo: fue Secretario de Josemaría Escrivá desde 1953 hasta la muerte de este en 1975; y Secretario general de la institución (luego, Vicario general) con Álvaro del Portillo durante todo el mandato de este (hasta 1994). Y Ernesto Juliá, el autor de este libro, fue también estrecho colaborador de Javier Echevarría en Roma entre 1957 y 1992. Su conocimiento de la persona y la obra de Javier Echevarría le han llevado a elaborar este esbozo o ensayo, que no pretende ser una biografía, sino más bien responder a una pregunta: ¿qué “cambio” se produjo en él que le llevó a disponerse para ser “Padre” en la institución? Este esbozo recorre cronológicamente las etapas de su vida; luego se centra en la etapa en que fue Prelado del Opus para estudiar su actividad (viajes, encuentros, reuniones) y su misión de gobierno.- B. A. O.

KRAMER, Wendy, *El español que exploró California*. Juan Rodríguez Cabrillo (c. 1497-1543). *De Palma del Río a Guatemala*. Diputación Provincial de Córdoba, Córdoba 2018, 237 pp., 10,40 €

Juan Rodríguez Cabrillo fue el primer explorador europeo que llegó a California. En los estudios referentes a su persona existían dudas sobre su lugar de origen, aunque por lo general era considerado como portugués. Wendy Kramer es una historiadora canadiense que realizó su tesis doctoral (publicada en 1994) sobre los primeros conquistadores –luego encomendados– enviados por Hernán Cortés desde México a Guatemala en la década de 1520. Entre ellos figuraba como personaje relevante Juan Rodríguez Cabrillo con una importante encomienda en Guatemala, conocido sobre todo por la expedición que lideró a la costa del Pacífico de California en 1542. En el análisis de documentos del Archivo General de Indias de Sevilla Wendy Kramer descubrió casualmente testimonios del propio Cabrillo que testiguan de modo inequívoco que fue Palma del Río (provincia de Córdoba) el lugar de su nacimiento. Esta ha sido la ocasión para publicar el presente libro, que narra todas las actividades de Cabrillo en Guatemala, incluida la expedición a California, pero también sus raíces y relaciones en el pueblo cordobés. El estudio es fruto de una paciente labor investigadora de fuentes primarias que ha llevado a cabo la doctora canadiense en el citado Archivo de Indias y en otros fondos documentales americanos y españoles (cf. la relación en págs. 221-227). Algunos de estos documentos son transcritos en los apéndices, y aun reproducidos fotográficamente.- I. CAMACHO.

LEÓN PERERA, Cristo José de, *La Compañía de Jesús en Salamanca (1548-1767)*. *Vida cotidiana entre la misión y la universidad*. Centro Estudios Salmantinos, Salamanca 2018, 186 pp.

Este libro es el resultado de una tesis doctoral, aunque recoge solo una parte de la misma: la referente a la vida cotidiana, al *modus vivendi*, en el colegio de la Compañía de Jesús en Salamanca, uno de los colegios más importantes vinculados a la Universidad de aquella ciudad. Se ha escogido un periodo quizás demasiado extenso: más de dos siglos. Y se han rastreado archivos nacionales y locales (salmantinos), y también los de la Compañía de Jesús en Roma. Estamos, pues, ante un estudio documental de primera mano. El autor sigue especialmente